



KURZLAUDATIO

Kultur- und Umweltpreisverleihung des Landkreises Erding 2023 Archäologischer Verein Erding AVE

Büro des Landrats

Erding, 04.10.2023

Ansprechpartner/in:
Markus Hautmann

Zi.Nr.: 208

Tel. 58-1102

Getreu dem oft zitierten Bonmot „Wer die Vergangenheit nicht kennt, kann die Gegenwart nicht verstehen und die Zukunft nicht gestalten“ spielt der Archäologische Verein Erding (AVE) eine wesentliche Rolle in der Erhaltung und Förderung des kulturellen Erbes der Region. Er bietet eine Plattform, um Leidenschaft für Archäologie auszuleben und das Verständnis für die Geschichte zu vertiefen. Der Verein trägt maßgeblich zur Bereicherung der Gemeinschaft und zur Stärkung der Verbindung der Menschen zur Vergangenheit bei.

Seit seiner Gründung 2010 hat sich der AVE zu einer wichtigen Institution im Landkreis Erding und auch darüber hinaus entwickelt. Seine rund 225 Mitglieder, bestehend aus engagierten Archäologen, Historikern und Interessierten, arbeiten unermüdlich daran, die regionale Geschichte aufzudecken und zu bewahren.

Eine der herausragenden Leistungen des Vereins ist die Erforschung und Dokumentation zahlreicher archäologischer Fundstätten im Landkreis. Durch seine engagierte Arbeit konnten bedeutende Artefakte und Relikte vergangener Zeiten ans Licht gebracht werden, die helfen, die Geschichte der Vorfahren besser zu verstehen und nachzuvollziehen, wie sie mit ihrer Umwelt umgegangen sind. Diese Forschungsbemühungen haben nicht nur wertvolles Wissen über die Vergangenheit erweitert, sondern auch dazu beigetragen, Identität und Kultur zu stärken.

Der Archäologische Verein Erding erforscht jedoch nicht nur die Vergangenheit, er setzt sich auch aktiv für deren Erhalt ein. Die Restaurierung und Pflege historischer Stätten und Artefakte ist von entscheidender Bedeutung, um Landkreisgeschichte erleben und schätzen zu können.

Darüber hinaus organisiert der Archäologische Verein Erding Bildungsprogramme und Veranstaltungen wie das jährliche Archäologische Sommersymposium im Museum Erding, er unternimmt Wanderungen und Exkursionen, veröffentlicht Informationsmaterial und macht via „Reenactment“ („gelebte Geschichte“) historische Lebensweise erfahrbar.

Auch gesellschaftspolitisch bringt sich der Verein ein. Anlässlich der Änderung des Bayerischen Denkmalschutzgesetzes im Juni 2023 startete der AVE eine Unterschriftenaktion, um Grundstückseigner und Bauherren hinsichtlich der oftmals enormen Kosten für die vorherige wissenschaftliche Untersuchung des Bodens, die Bergung von Funden und die Dokumentation der Befunde zu entlasten. Im Februar konnte eine Liste mit über 1200 Eintragungen von Bürgerinnen und Bürgern dem Staatsminister für Wissenschaft und Kunst, Markus Blume, übergeben werden.

Aufgrund seines herausragenden Wirkens sowohl im Dienste der Geschichte und der Kultur als auch seines Beitrags zu deren Erhaltung und der entsprechenden Wissensvermittlung wird der Archäologische Verein Erding mit dem Kultur- und Umweltpreis des Landkreises Erding 2023 ausgezeichnet.